



Documento de Posicionamiento

IX Encuentro Regional del Foro Centroamérica Vulnerable, Unida por la Vida Conflictividad, Clima y Agua – Tejiendo alianzas para la sustentabilidad San Salvador, 06 de septiembre de 2018 Guatemala – El Salvador – Honduras – Nicaragua – Costa Rica

Nosotras y nosotros, reunidos los días 05 y 06 de septiembre en San Salvador en las instalaciones del Sistema para la Integración Centroamericana (SICA), actuando en representación de al menos 200 organizaciones de la región centroamericana (Movimientos sociales, de mujeres, Pueblos Indígenas, Originarios, Afrodescendientes y universidades, entre otros), hemos facilitado una jornada de reflexión, análisis y propuestas alrededor del agua, clima y el desafío del desarrollo sustentable en nuestra región. El Foro reconoce que solo articuladas y con una estrategia en común, lograremos incidir en los factores determinantes del desarrollo sustentable en la región Centroamericana. A continuación, nuestros planteamientos

Nos solidarizamos con las familias centroamericanas, a quienes les han sido arrebatado su vida por defender el territorio y sus bienes comunes, a la misma vez, repudiamos la persecución, criminalización y estigmatización de los defensores/as ambientales y de derechos humanos e instamos a los Estados a hacer justicia por cada una de las vidas perdidas.

Nos solidarizamos con las víctimas de los últimos eventos de desastres ambientales y crisis político-sociales en Centroamérica, lo cual debe constituirse en un llamado de atención urgente para que la región continúe mejorando las estrategias y acciones de gestión integral de riesgos, vinculando a la sociedad en las labores de prevención y mitigación de estos. Particularmente, nos solidarizamos con las víctimas de la violencia generada a partir de la grave crisis de institucionalidad del Estado de Nicaragua. Vemos urgente crear un marco institucional de referencia para la gestión de estas crisis complejas que se viven en la región e incidir para que la gestión pública nacional y regional avancen en este cometido.

Reconocemos el rol determinante de las mujeres y jóvenes en la defensa y protección de los bienes comunes, quienes están en la primera línea de la conflictividad por la disputa del agua, bosque, suelo y territorio. Condenamos enérgicamente los feminicidios y cualquier forma de violencia en contra de las mujeres y vemos con preocupación la profundización de la criminalización de las mujeres defensoras, situación que se agudiza por la profundización de la crisis ambiental en la región.

Como Pueblos Indígenas vemos con preocupación la violación sistemática de los Derechos de los Pueblos Indígenas, mediante acciones de criminalización de las luchas reivindicativas que a nivel territorial impulsamos para la defensa la Madre Tierra y los elementos dadores de vida. Así mismo, la elaboración y ejecución de políticas y estrategias con visión extractivista, sin agotar los procesos de Consulta y sin el Consentimiento Libre, Previo e Informado en detrimento de los Conocimientos y Saberes ancestrales Indígenas.

Celebramos que las autoridades salvadoreñas hayan adoptado una prohibición temporal a la minería metálica en el país y desde la sociedad civil nos comprometemos a mantener un proceso de vigilancia permanente para que esto continúe siendo efectivo. Frente a la expansión de las concesiones mineras, monocultivos, y, megaproyecto de energía, animamos además a las autoridades y actores de la región centroamericana a fortaleciendo los frentes de lucha en nuestros territorios.

Ante este contexto exigimos a nuestras entidades gubernamentales:

Promover a todos los niveles estrategias de fortalecimiento de la soberanía y seguridad alimentaria de nuestros pueblos, sobre la base de la producción agroecológica y orgánica lo cual nos permitirá sostener las economías familiares con alimentos sanos, nutritivos y propios a nuestras culturas.

El reconocimiento de los derechos indígenas, específicamente el reconocimiento de las consultas previas libres e informadas como herramienta de toma de decisiones. Así como la puesta en práctica de los conocimientos y saberes de los pueblos indígenas para contrarrestar los efectos del cambio climático.

Frenar cualquier intento de expropiación o privatización del derecho al agua de poblaciones y ecosistemas en la región. Instamos a mejorar los mecanismos de gestión y regulación de del agua para garantizar la seguridad hídrica y el Derecho Humano al Agua sobre aquellos sectores económicos que ejercen mayor presión, contaminación y privatización de los bienes hídricos.

Respeto y cumplimiento a los Derechos Colectivos de los Pueblos Indígenas garantizando su participación Plena y Efectiva en los espacios de toma de decisiones a nivel comunitario, local, nacional y Centroamericano.

Coherencia en el actuar y discursos de tomadores de decisión en función de garantizar los derechos de las mujeres con especial atención a aquellos que nos garanticen una vida digna, segura, plena. Así como asegurar la inclusión de mujeres en los espacios de toma de decisión, construcción de propuestas y la ejecución de las mismas.

Propuesta

Las organizaciones que conforman el Foro Centroamérica Vulnerable asumimos los siguientes compromisos:

Acompañar de forma permanente a nuestras autoridades nacionales y regionales en la formulación e implementación de un marco para la gestión de riesgos de desastres armonizado, con vínculos territoriales y actualizado de conformidad a lo establecido en el Marco de Sendai para la Reducción de Riesgos y Desastres 2015-2030. Poniendo énfasis en la atención adecuada a sequías, lluvias intensas, y otros fenómenos estacionarios de alto impacto en regiones vulnerables. Especialmente el corredor seco.

Como Pueblos Indígenas reafirmamos nuestra voluntad y compromiso para el establecimiento de mecanismos de diálogo que nos permitan, desde la colectividad, caminar hacia el respeto de los Derechos de la Madre Tierra desde las experiencias comunitarias, nacionales y centroamericanas

Colaborar en la producción de más y mejor información técnica-científica, siendo la ciudadanía el primer eslabón en la producción y uso de dicha información. Así mismo el rescate del conocimiento ancestral como un medio para que las poblaciones de la región actúen consecuentemente en la reducción de sus riesgos climáticos. Contribuyendo así a la construcción de sociedades resilientes.

Incorporación de los Conocimientos y Saberes de los Pueblos Indígenas a las políticas y estrategias nacionales y regionales, así mismo, su implementación en las acciones de Adaptación y Mitigación a los efectos del Cambio Climático.

Participar activamente en pro de un desarrollo energético equitativo e igualitario, principalmente para todos los sectores poblacionales en condiciones de vulnerabilidad y con un enfoque estratégico hacia la gestión ambiental y el cambio climático, garantizando la atención a las comunidades aisladas con sistemas descentralizados basados en fuentes renovables y un abordaje adecuado y consensuado para alcanzar la meta de una Centroamérica 100% energizada para el 2030. Para esto es necesario una consulta ciudadana amplia e inclusiva de la Estrategia Energética Regional.

Apoyamos la iniciativa del gobierno salvadoreño de promover desde Centroamérica la proclama del decenio internacional para la restauración de los ecosistemas, para lo cual consideramos que desde las propias organizaciones de sociedad civil existen esfuerzos ejemplificadores y que pudieran brindar las pautas para hacer realidad ese cometido.

Agradecemos al Sistema para la Integración Centroamericana su colaboración en la realización del IX Encuentro del Foro Centroamérica Vulnerable, con quienes deseamos continuar colaborando en la construcción de un desarrollo sostenible para nuestra región e instamos a las autoridades nacionales a generar e institucionalizar mecanismos de participación de la sociedad civil consistentes para la construcción de las estrategias y políticas ambientales, alimentarias, hídricas, productivas y de seguridad humana, entre otras.

**IX Encuentro Regional del Foro Centroamérica Vulnerable, Unida por la Vida
Conflictividad, Clima y Agua – Tejiendo alianzas para la sustentabilidad, San Salvador 6 de septiembre
2018**